

Un informe  
de Lázaro  
CARRERAS

# GUIA "SECRETAS" PARA UNAS ELECCIONES

# 2

**L**A tan cacareada «igualdad de la mujer» no tiene reflejo en el campo de la política, como en otros sectores y actividades.

Si las mujeres representan el 52 por 100 del electorado total de este país, lo lógico hubiera sido que se presentaran alrededor de un 50 por 100 de nombres femeninos en las listas para el Congreso o el Senado. Decimos que eso hubiera sido el ideal, aunque, hoy por hoy, estemos hablando de una utopía absoluta. La realidad es que la mujer tiene una escasa presencia en la política española, aunque ellas sean quienes decidan en las elecciones del 15 de junio.



**L**OS partidos políticos son el espejo de la situación actual de la mujer española dentro del campo de la política. Aún está muy difundida la opinión de quienes creen que la política «es cosa de hombres», como si los asuntos públicos estuvieran reservados a uno solo de los sexos. Incluso entre ciertas mujeres se sigue creyendo que las mujeres que se ocupan de la política, que militan en partidos o que se presentan a las elecciones son «poco femeninas», «mujeres frustradas que se dedican a la política porque no tienen otra cosa que hacer» o simplemente «excéntricas». El «lavado de cerebro» sobre un gran sector de población femenina, trae consigo una incertidumbre ante las cuestiones políticas y una absoluta desorientación (en las encuestas pre-electorales publicadas estos días, el porcentaje más alto de los que «no saben» o «no opinan» se encuentra entre las mujeres).

Sin embargo, los partidos buscan el voto femenino como sea, y recurren a llamadas en favor de la mujer, de forma más o menos sincera, más o menos ambigua o descarada. La mujer es un bloque

importantísimo de votos, que van a tener la última palabra en las elecciones del 15 de junio. Muchos expertos publicitarios están trabajando con las imágenes de los políticos que van a ofrecer al electorado ya que se supone que una buena parte del electorado femenino se va a lanzar a un candidato en concreto por razones meramente externas —como el dar una imagen «renovada» o «actual», la forma de vestir o de vivir, etcétera—, en vez de por las ideas o los intereses políticos que estos candidatos representan.

Pero la captación de los votos femeninos tiene otra faceta mucho más importante: la presentación de candidaturas con nombres femeninos, con los que se identifique la mujer electora. El número total de las candidaturas presentadas por los distintos partidos o coaliciones o de formas independientes es superior a las 500, lo que determina que las candidaturas femeninas representan un escaso 10 por 100 del total de los candidatos femeninos. Sin embargo, la colocación de los nombres femeninos en las listas no es, en general, muy

## 500 MUJERES COMPITEN A UN ESCAÑO EN LAS PROXIMAS CORTES

Representan el 10 por 100 escaso del total de los candidatos (aunque las electoras sean el 52 por 100 del total del censo)

- Infimo número de candidaturas al Congreso encabezadas por mujeres

favorecedora. Es escaso el número de mujeres que aparecen en primer lugar o al frente de las candidaturas, y en algunas de las listas, los nombres femeninos lo hacen de modo casi simbólico. Hay que pensar que algunos partidos incluyen nombres femeninos en las listas para que nadie les acuse de «anti-feminismo», y quizá por adquirir una buena imagen de cara al electorado femenino. Las declaraciones de algunas militantes de partidos políticos que se quejaban del papel que algunas de ellas estaban haciendo dentro de los partidos tienen una justificación. Estas militantes advertían contra la tendencia de algunos partidos a fichar a mujeres exclusivamente para «rellenar y pegar sobres», para «trabajos de secretariado» o de «relaciones públicas», mientras que en los niveles de decisión estaban prácticamente vedados a las mujeres.



# ANALISIS

**R**ESPECTO a las candidaturas de los distintos partidos y la presencia femenina en ellos hay que señalar:

a) Los grandes partidos presentan aproximadamente un 8 ó un 10 por 100 de sus listas provinciales al Congreso encabezadas por mujeres. El P. C. E. las presenta como cabecera en cuatro provincias, al igual que el Frente Democrático de Izquierdas, la Federación Democristiana lo hace en tres provincias, mientras que Alianza Popular lo hace en dos.

## CANDIDATURAS PARA EL CONGRESO ENCABEZADAS POR MUJERES (Y CANDIDATURAS AL SENADO)

**ALAVA**  
SENADO  
Carmen Torija Errera (Democracia Cristiana Vasca)  
María Josefa Ochoa González de Echavarrt (Alianza Popular)

**ALICANTE**  
CONGRESO (N.º 1)  
Pilar Brabo Castells (Partido Comunista de España)  
Gloria Chacopino Forés (Frente Democrático de Izquierdas)  
SENADO  
Carmen Llorca (Alianza Popular)

**ALMERIA**  
CONGRESO (N.º 1)  
María Isabel Bonilla Moreno (Frente Democrático de Izquierdas)

**AVILA**  
CONGRESO (N.º 1)  
María del Pilar Fernández Arribas (Agrupación Electoral de Trabajadores de Avila)

**BALEARES**  
CONGRESO (N.º 1)  
Francisca Bosch Bauzá (Partido Comunista de España)  
Ana Gomilla Barber (Front de Treballadors de les Illes)

**BURGOS**  
CONGRESO (N.º 1)  
María del Carmen Munguía Lázaro (A. N. E. P. A.-Centro Popular)

**CADIZ**  
CONGRESO (N.º 1)  
Francisca Gámez Serra (Alianza Popular)  
SENADO  
Carmen Pinedo Sánchez (Partido Andaluz Socialdemócrata)

**CASTELLON**  
CONGRESO (N.º 1)  
Laura Pastor Collado (Electors Carlins del País Valencià)  
SENADO  
María Suárez Vaquer (Falange E. de las J.O.N.S.)

**CIUDAD REAL**  
SENADO  
Elsa de Benito y Cornejo (Partido Socialista Popular)

**CORDOBA**  
SENADO  
María Petra Martínez Renieblas (Federación de la Democracia Cristiana)

**LA CORUÑA**  
CONGRESO (N.º 1)  
María Elvira Souto Presedo (Bloque Nacional Popular Gallego)  
María Victoria Fernández-España (Alianza Popular)

**CUENCA**  
SENADO  
Amalia Miranza Martínez (P. S. O. E.)  
Emilia Trigo Macías (Fuerza Nueva)

**GERONA**  
SENADO  
Teresa Juve Acero (Democracia i Catalunya)

**GRANADA**  
SENADO  
Carmen Beltrán Esteban (Movimiento Socialista Andaluz)  
Sagrario Vidal Zamora (Reforma Social Española)  
Matilde Cardell (Fuerza Nueva)  
CONGRESO (N.º 1)  
María Isabel Pérez-Serrano Jáuregui (Federación de la Democracia Cristiana)

## GUADALAJARA

SENADO  
María del Pilar Magro Perteguer (Partido Socialista Popular)  
**GUIPUZCOA**  
SENADO  
Cruz Jáuregui Bericiartúa (Euskadiko Ezkerra-Izquierda de Euskadi)

**HUESCA**  
SENADO  
María José Arellano Sánchez (Agrupación para un Senado Democrático)

**JAEN**  
SENADO  
Pilar Palazón Palazón (Partido Socialista Popular-Partido Socialista Andalucía)

**LEON**  
CONGRESO (N.º 1)  
Blanca Manglano Torres (Frente Democrático de Izquierdas)  
Estrella García Robles (Federación Democracia-Cristiana)

**LERIDA**  
SENADO  
María Rubies Garrofé (Democracia i Catalunya)  
Mercedes Aguado López (Reforma Social Española)

**LUGO**  
SENADO  
María Elena Esteves Vila (Partido Socialista Popular)

**MADRID**  
CONGRESO (N.º 1)  
Mercedes Batlle Salas (Reforma Social Española)  
SENADO  
Juana Doña Jiménez (Candidatura de los Trabajadores de Madrid)  
Isabel Simancas Perés (Independiente)  
María Teresa Baiges Artis (Partido Socialista Popular)  
Virginia Gómez Acebo (Unión del Centro)

**MALAGA**  
CONGRESO (N.º 1)  
Carmen Belmonte Fanuelo (Frente por la Unión de los Trabajadores)  
SENADO  
María Adela Ruiz Fernández (Movimiento Socialista Andaluz)

**MELILLA**  
SENADO  
María del Carmen Mingote (Partido Socialista Obrero Español)

**MURCIA**  
CONGRESO (N.º 1)  
Herminda Collado Estrada (Fuerza Nueva)

**NAVARRA**  
SENADO  
Mercedes Ros Morencos (Monteaurra, fueros, autonomía, socialismo, autogestión)

**OVIEDO**  
CONGRESO (N.º 1)  
Dolores Ibárruri Gómez (Partido Comunista de España)  
Julia Rico Prendes (Federación Democracia Cristiana)  
Aida Fuentes Concheso (Unidad Regionalista)

**PALENCIA**  
SENADO  
Mónica Plaza de Prado (Alianza Popular)  
Nieves Artajo de No (Partido Socialista Popular)

**LAS PALMAS**  
SENADO  
Feliciano Julia Chinarro (Independiente, Pueblo Canario Unido)

**PONTEVEDRA**  
CONGRESO (N.º 1)  
María del Carmen J. M. Santos Castroviejo

(Movimiento Comunista de Galicia)

**SALAMANCA**  
CONGRESO (N.º 1)  
Lucía García Hernández (Partido Comunista de España)

**SANTA CRUZ DE TENERIFE**  
SENADO  
María Dolores Pelayo Duque (Unión del Centro Democrático)

**SANTANDER**  
CONGRESO (N.º 1)  
María Isabel Tejerina Lobo (Frente Democrático de Izquierdas)  
SENADO  
Carmen Cossío (Partido Socialista Democrático)

**SEVILLA**  
SENADO  
Amparo Rubiales Torrejón (Partido Comunista de España)

## TARRAGONA

CONGRESO (N.º 1)  
María Teresa Fortuny Sotó (Frente por la Unidad de los Trabajadores)  
Angela Serramia Calvet (Partido Proverista)

**VALENCIA**  
SENADO  
María Isabel Pérez Miro (Círculos José Antonio)

**VIZCAYA**  
SENADO  
Paloma Rodríguez-Escudero Sánchez (Democracia Cristiana Vasca)

**ZARAGOZA**  
SENADO  
María Isabel Ponteque Adelantado (Candidatura Aragonesa Independiente del Centro)  
Araceli Gros Ara (Alianza Nacional 18 de Julio)  
Pilar Crespo Cortés (Democracia Cristiana Aragonesa)

PROVINCIA	Total can-	
	Congreso	Senado
Alava	8	2
Albacete	2	1
Alicante	24	1
Almería	7	0
Avila	3	0
Badajoz	7	0
Baleares	8	0
Barcelona	79	0
Burgos	4	0
Cáceres	7	0
Cádiz	11	1
Castellón	7	1
Ciudad Real	5	1
Córdoba	9	1
Coruña (La)	20	0
Cuenca	4	2
Gerona	7	1
Granada	10	3
Guadalajara	2	1
Guipúzcoa	16	1
Huelva	4	0
Huesca	0	1
Jaén	6	1
León	8	0
Lérida	4	2
Logroño	5	0
Lugo	5	1
Madrid	181	4
Málaga	9	1
Murcia	7	0
Navarra	6	1
Orense	7	0
Oviedo	19	0
Palencia	2	2
Palma (Las)	7	1
Pontevedra	15	0
Salamanca	3	0
S. Cruz Tenerife	8	1
Santander	7	1
Segovia	2	0
Sevilla	28	1
Soria	2	0
Tarragona	11	0
Teruel	1	0
Toledo	5	0
Valencia	36	1
Valladolid	12	0
Vizcaya	17	1
Zamora	1	0
Zaragoza	20	2
Ceuta	0	0
Melilla	0	1

## DELIA DE RIVERA



**"Ciertos partidos vamos con un terrible hándicap a las elecciones"**

(Federación Democracia Cristiana)

Natural de Sevilla, donde nació, en 1935, Delia es licenciada en Filosofía. Ha vivido durante mucho tiempo en Colombia. Está casada, y es madre de un hijo (que actualmente estudia Económicas). Procede de la Federación Popular Democrática, de Gil-Robles. Candidata al Congreso por Madrid.

—La presentación de los candidatos dependió del Comité de Castilla de la F. D. C. La confección de las listas se ha hecho de modo absolutamente democrático entre una serie de nombres. El mío aparece en el número doce para el Congreso por Madrid. La Federación tiene muchas mujeres que encabezan listas en provincias.

—¿Qué le parece la participación de la mujer en las candidaturas?

—Me parece no ya floja, sino flojísima. Pero es el porcentaje real en el que estamos funcionando o las mujeres en este país. La mujer tiene una participación muy pequeña en los asuntos públicos. En este sentido los partidos no podíamos hacer «milagros».

—¿Llevará a las Cortes alguna reivindicación femenina en concreto?

—Esa es una de las labores que las mujeres debemos apoyar. Nuestro partido, que aspira a un logro de la auténtica dignidad del hombre, trata de concienciar a la mujer de su papel en la sociedad española actual. Pienso que no sólo hay que cambiar las leyes, sino también la mentalidad.

—¿Por qué participa usted en política?

—La política es una actividad absolutamente normal. Empecé en Colombia con un grupo de amigos que eran políticos. Cuando vine a España la Democra-

cia Cristiana me pareció un buen camino. En estos momentos hay que recordar a todas las mujeres que deben participar activamente en la política para conseguir una convivencia democrática... Este es un momento crucial para todos los españoles.

—¿Cómo ve las elecciones actuales?

—Las veo ligeramente conflictivas. Aspiramos a que exista la mayor pureza posible. Por eso creo que es importantísimo que no se nos agobie desde los medios gubernamentales con una propaganda interesada y partidista. Ciertos partidos vamos con un terrible hándicap negativo a las elecciones.

—¿La D. C. es un partido de centro?

—La Democracia Cristiana es un partido de centro en toda Europa, pero no de un centro almidonado y ambiguo como el que aquí se nos quiere imponer. Entendemos el centro como el vértice de las reivindicaciones auténticas. Pero en España nos quieren dar un pretendido «centro» totalmente desfigurado. Los españoles más conscientes saben que la D. C. conseguirá el puesto que le corresponde, que es el centro real, con corrientes que van a la derecha y otras a la izquierda, porque se trata de un partido vivo. El supuesto «centro» que contemplamos aquí, en cualquier otro país europeo sería simplemente una derecha auténtica.

b) Por su singularidad destaca la presencia femenina al frente de la lista para el Congreso por Madrid de R. S. E., en la que aparece una mujer en la cabecera (provincia en la que compiten los números uno de todos los partidos: Fraga, Calvo Sotelo, Suárez, Felipe González, Tierno Galván, Ruiz-Giménez, Santiago Carrillo, Camacho, etc.)  
 c) Algunos partidos o coaliciones, especialmente A. P., presentan al Senado bastantes candidaturas femeninas.  
 d) Por su abundancia de nombres

femeninos hay que destacar las candidaturas de los partidos de la izquierda radical (O. R. T., P. T. E., M. C. E., etc.) que aparecen bajo los nombres de Frente Democrático de Izquierdas, Candidatura de los Trabajadores, Unidad Popular, etc. En algunos de ellos la cifra de candidatas femeninas se aproxima a un 35 ó 40 por 100 del total, lo que representa la más abundante presencia de las mujeres en las candidaturas.  
 e) Los grandes partidos presentan un número de candidatas que va del 28-30

por 100 a un 15 por 100. En este bloque habría que incluir al Partido Comunista, P. S. O. E., P. S. P., F. D. Cristiana y a Unión del Centro y Alianza Popular.  
 f) Globalmente hay que señalar una acusada presencia de los nombres femeninos en las candidaturas más a la izquierda. La excepción podía haber sido la del Partido de Acción Nacional —de extrema derecha— que presentaba por Madrid un abundante número de mujeres, pero cuya candidatura no ha sido aceptada.

## ENTREVISTA

**"Alianza Popular representa un euroconservadurismo muy válido"**



(Alianza Popular)

Carmen Llorca es doctora en Filosofía y Letras; ha sido directora del Ateneo de Madrid, y trabaja actualmente como funcionaria. Carmen es la candidata de A. P. al Senado por la provincia de Alicante. Es soltera.

—¿Por qué se presenta a las elecciones?

—Esta es una decisión que tenía tomada desde hace mucho tiempo. Me parecía importante participar en esta experiencia electoral, la primera desde hacía muchos años.

—¿Y por qué con Alianza Popular?

—Porque he trabajado mucho tiempo con Fraga, y tengo mucha fe y mucha confianza en él.

—¿Si llega a las Cortes va a plantear alguna reivindicación de tipo específicamente femenino?

—Sí. Es un tema que estoy planteando desde siempre. Por algo soy fundadora de la Organización de Mujeres Independientes. Espero que cuando haya que situar alguna reivindicación femenina mi voz esté presente, si es que llego al Senado.

—¿Después de haber leído los nombres de los candidatos, considera suficiente la participación femenina en estas elecciones?

—La considero muy baja. Hace tiempo que había calculado cuál sería el número ideal de candidatas para estas Cortes, y como cifra suficiente pensé que podía salir elegida una mujer por provincia, con lo que tendríamos en las Cortes unas cincuenta mujeres. Pero veo que no se va a llegar a esa cifra, que, a lo sumo, van a alcanzarse la docena de mujeres en las Cámaras. Por otro lado, los partidos que presentan mujeres en sus candidaturas no lo hacen en puestos destacados, sino en lugares más bien secundarios.

—Quizá su provincia, Alicante, sea una excepción, ya que otra mujer, Pilar Brabo, encabeza la lista al Congreso por el Partido Comunista de España.

—Sí, sí, quizá sea que

Alicante es más progresista que otras provincias.

—Parece que en el inicio de la campaña electoral se han dado algunas muestras de agresividad, sobre todo verbal, entre candidatos de distintas ideologías. ¿Cree que esta agresividad se va a dar también entre las candidatas femeninas?

—Espero que no haya esa agresividad; eso me parece poco democrático. Yo defiendo que existan distintos partidos y que cada cual exponga sus argumentos. Por mi parte, no me voy a mostrar agresiva contra nadie, sino sólo a mostrar mi programa.

—¿Ni siquiera se va a mostrar agresiva contra Pilar Brabo, la candidata del P. C. E.?

—Claro que no. Y espero que ella tampoco se muestre agresiva conmigo. Hay que dar a conocer los programas. Hay que votar, pero sin pegarnos por ello.

—¿Es usted franquista?

—No soy franquista.

—¿Entonces, cómo aparece en la candidatura de Alianza Popular, que se declara franquista?

—Yo nunca he militado en ningún partido político. Incluso me hubiera presentado independiente a las elecciones, de no haber elegido Alianza Popular. He vivido bajo el franquismo, como otros españoles de mi generación, y el franquismo es una época que ni la alabo ni la critico; creo que es historia, y nada más. Yo trato de mirar adelante, al futuro. Pero me parece que tiene que existir en España una fuerza conservadora. Al igual que existe el eurocomunismo, tiene que haber un euroconservadurismo; es decir, un conservadurismo moderno. Al fin y a la postre Alianza Popular no es ni más ni menos franquista que otros partidos que también se presentan a las elecciones.

—¿Cuántas mujeres cree que van a llegar finalmente a las Cortes?

## VIRGINIA GÓMEZ ACEBO

**"Soy muy escéptica respecto a los sondeos de opinión"**  
**"Las mujeres están de figuras decorativas en la mayor parte de los partidos"**

(Unión del Centro)

Madrileña, de sesenta y cuatro años, se presenta como candidata de U. C. D. para el Senado, por Madrid. «Tengo los estudios normales de mi época: bachillerato y una cultura.» Virginia está casada y no tiene hijos. «Soy lo que se dice una pequeña industria. Poseo una bombonería, en la que trabajo.»

—¿De dónde surgió su vocación política?

—Siempre he tenido esa inquietud. Pertenezco a lo que se ha llamado la «generación perdida de la guerra civil». Cuando empezó la guerra yo tenía veintitrés años. Después, la política se acabó para todos durante cuarenta años. Cuando más tarde empezó el cambio milité en la U. D. E., y hasta ahora. Después con la fusión de U. D. E. con el grupo de Alvarez de Miranda, he pasado a pertenecer al Partido Demócrata Cristiano.

—¿Cuál es su mira personal en estas elecciones?

—Yo no llevo una ambición de puesto de mando o de carrera política. Las mujeres tenemos una escasa participación política, como se comprueba por las candidaturas. Y la mayor parte de las mujeres lo hacen en partidos socialistas o comunistas. Mientras que en general las mujeres, salvo excepciones, no van en puestos destacados, sino en secundarios, por lo que veo muy difícil que sean muchas las que lleguen a las Cortes. La mujer española se desinteresa de la política, unas porque no se creen preparadas, otras porque no se atreven a hablar de política. Yo me considero una mujer-puente que trata de llevar a las constituyentes la voz de una mujer corriente. A pesar de que casi pertenezco a la «tercera edad» me siento moderna y actual, tengo muchos ánimos y ganas de participar. Soy una mujer con un gran sentido del humor, muy poco dada a la cólera o la irritación.

—¿Cuántas mujeres cree que van a llegar finalmente a las Cortes?

—No lo sé, muy pocas. La verdad es que las mujeres están de figuras de-

corativas en la mayor parte de los partidos. Tal como están situadas en las listas y según se ha realizado la ley electoral, muy pocas van a conseguir escaño.

—¿A que competencia le tiene más miedo, a la del franquismo de Alianza Popular, o a la de izquierdas del P.S.O.E. y del P.C.E.?

—Temo por todos. Soy muy escéptica respecto a los sondeos de opinión. Hasta el 17 de junio no sabremos cuál es el mapa electoral del país. Por ahora no le doy ninguna fiabilidad a los sondeos. Realmente no se sabe lo que piensa la gente. Hasta después de las elecciones no se puede decir nada.

—A la Unión del Centro se le está acusando de ser «un partido de derecha más», mientras se resalta su heterogeneidad.

—Sí, claro, heterogéneo sí que es. Tenga en cuenta que unir a grupos distintos de ideologías diferentes no es una cuestión fácil. Yo considero que entre estos partidos hay muchos puntos de separación. Lo que ocurre es que en este primer estallido de partidos políticos convenía ofrecer opciones menos dispersas; más tarde podrá llegarse a la unificación de grupos afines.

—También se ha dicho que U. C. D. es una plataforma para el presidente Suárez, o una alternativa paraguernamental.

—Se ha dicho que era una plataforma de centro para Suárez, o que Suárez apoyaba una plataforma de centro. Lo que sí es realmente la U. C. D. es una plataforma de gente moderada que espera un diálogo firme con todo el país, y que aspira a instaurar una democracia.

## CARMEN GARCÍA BLASE



(Partido Socialista Obrero Español)

Tiene cuarenta años. Milita en las Juventudes Socialistas desde 1955, de donde pasa al P. S. O. E., en 1957. Ha estudiado Comercio y Técnicas de Organización, y ha trabajado en la Renault de París. Desde hace un año se dedica exclusivamente a los trabajos del partido. Está casada.

—¿Por qué se presenta a las elecciones?

—Me presento no como mujer, sino como miembro del P. S. O. E. Para llevar a las Cortes la reivindicación fundamental del pueblo que aspira a una verdadera democracia. Queremos en primer lugar conseguir una auténtica democracia formal, para aspirar a un cambio de sociedad y si es posible a un cambio de vida.

—¿Se considera usted socialista o socialdemócrata?

—Soy socialista. El P.S.O.E. es un partido socialista sin adjetivos de ninguna clase. Pero en nuestro partido caben corrientes socialistas y corrientes socialdemócratas auténticas. Lo que no caben son esos señores que se dicen «socialdemócratas» y que no tienen nada de «social», y si se me apura, ni de demócratas. Aspiramos a una transformación socialista de la sociedad por métodos democráticos y pacíficos. Somos profundamente socialistas, lo que no somos es de esos que se dicen «socialistas» de pacotilla, conversos de última hora que por ponerse una etiqueta que está de moda se atreven a calificarse de «socialistas»...

—¿Cree que conseguirá el escaño?

—No lo sé, aunque esto lo veo como una cuestión de partido, no personal. No aspiro a nada personal. Pero en estas elecciones hay una tremenda desproporción en las posibilidades. Estas elecciones tienen bastante de comedia burlesca, con los dos grandes bloques de la derecha. Por un lado está el señor Fraga con una imagen dura y fuerte, y por otro, el señor Suárez, que quiere dar una imagen suave y apacible. Así lo que consiguen es que el que se asuste de Fraga se vaya a votar a Suárez. Esto nos parece un tanto burlesco. Este juego entre Alianza Popular y Centro Democrático merma credibilidad a las elecciones. Por otro lado, creo que existe un ambiente de coacción en muchos medios de la Prensa, ya que se están silenciando cosas que convenían descubrir...

—¿Y ustedes aspiran a ponerlas en claro?

—Sí, queremos denunciar algunas cosas desde las Cortes. Sabemos que la democracia formal no es la perfecta, pero aspiramos a un sistema democrático, y el conseguir una democracia formal nos parece un gran salto adelante. El P. S. O. E. no va a callar lo que sepa, y aspira a llevar las voces del pueblo a las Cortes.

## EDAD: Predominan las de 40

NO puede hacerse una generalización de las edades de las candidatas, pero hay un predominio de la cuarentena, alrededor de los 42-45 años. La candidata de más edad es Dolores Ibárruri, que tiene 33 años; entre las más jóvenes hay distintos nombres femeninos que aún no han cumplido los 30 años. Pero el mayor peso es el comprendido en el grupo comprendido entre los 40-50 años de edad. Luego vendrían a continuación las comprendidas entre los 30-40 años y los 50-60, con distintas candidatas que se encuentran entre los 60-70 años —como es el caso de Virginia Gómez Acebo (U.C.D. por Madrid)—, y aun con edades superiores.



## ENTREVISTA

### CRISTINA ALMEIDA

**"Luchamos por un socialismo en libertad; el nuestro es un partido de orden democrático"**

**"Estamos contra toda clase de opresión y contra toda violencia"**

(Partido Comunista de España)

Cristina tiene treinta y dos años, es abogado laboralista, y está casada. Aparece como candidata al Congreso por Madrid, dentro de las listas del P. C. E. «Milite en el partido desde hace doce años, desde que en mil novecientos sesenta y cuatro empecé a estudiar en la Facultad de Derecho.»

—¿Por qué se presenta a las elecciones?

—Pienso que en este país las cosas cambian, y una forma de trabajar para que cambien pueden ser las elecciones. No por la importancia en sí de las elecciones, sino porque creo que, con todos sus condicionamientos, éstas van a ser el principio de algo. No tengo ninguna aspiración personal, ni veo la política como mi medio de vida, pero en este momento me parecía que podía aportar algo, al lado de mis compañeros, en favor de la democracia.

—¿Si llega a las Cortes, planteará alguna reivindicación específicamente femenina?

—Creo que la democracia tendrá que dictar bastantes leyes, y que estas leyes van a beneficiar a la mujer. Lo más importante es ayudar a consolidar la democracia en España, con la democracia las mujeres vamos a tener muchos beneficios. Yo no planteo ninguna reivindicación en concreto por el hecho de ser mujer, creo que todos los compañeros del partido coinciden conmigo en defender los derechos del ciudadano, sea hombre o mujer. Pienso que hoy no se puede hablar de candidatas femeninas o masculinas. Los candidatos lo somos de todo el partido...

—¿Si tuviera que pedir un voto, por qué lo haría?

—En este momento y en este país no ha habido posibilidad de elegir libremente las opciones políticas. En tres semanas de campaña electoral parece que da lo mismo votar a un partido que otro, porque aparentemente todos los partidos se parecen. Creo que votar al Partido Comunista —aunque ideológicamente no se tenga una opción comunista muy clara— es votar por la li-

bertad y la honestidad. La gente puede ver que nosotros hemos tenido un nivel de honradez personal, que hemos estado con el pueblo —porque somos el pueblo— y con los problemas de la gente; en definitiva, que nuestra postura es absolutamente honesta. Que estamos contra toda opresión y contra toda violencia.

—Hay gente que sigue diciendo que la actitud moderada del P. C. E. es coyuntural.

—No, no es coyuntural. Hay que tener en cuenta que la clandestinidad es un mal caldo de cultivo para la democracia. Sin embargo, nosotros siempre nos hemos sometido a la crítica abierta, y el funcionamiento interior ha sido totalmente democrático, no ya dentro de los órganos del partido mismo, sino entre las secciones de abogados del mismo o en cualquier otro organismo. La lucha por la democracia no es sólo decirlo, sino una forma de actuación. Creo que el P. C. E. ha formentado la democracia incluso fuera del partido; la prueba está en que nos hemos sometido a las decisiones de la mayoría en todas las plataformas y organismos de coordinación en los que hemos actuado. Nuestra actitud no es estratégica. Si queremos hacer un socialismo en libertad tenemos que empezar por respetar todos la democracia, promover todos los derechos humanos y las libertades y defender el pluralismo. En este sentido, el P. C. E. confiesa sin rubor que es un partido de orden, pero de orden democrático. Luchamos por la democracia al lado de las otras fuerzas auténticamente democráticas, aunque no tengan nuestra ideología ni piensen como nosotros.

## PROFESIONES

### ● Gran abundancia de tituladas en Filosofía y Derecho, maestras y abogados

Las actividades de las mujeres que se presentan a las elecciones son muy poco homogéneas. Van desde las amas de casa a las tituladas por la Universidad. Sin embargo, hay un predominio de aquellas mujeres que tienen una actividad laboral; lo que resulta casi lógico, teniendo en cuenta que si una ama de casa no sale del hogar para desempeñar una actividad laboral, más difícil será que lo haga para dedicarse a la política.

El empresariado está representado por mujeres, como Pilar Díaz-Plaja, presidenta de la Asociación de Mujeres Empresarias, que concurre en las listas de Alianza Popular por Madrid. El porcentaje más amplio de las candidatas se encuentra entre las tituladas superiores, especialmente en Filosofía y Letras (recordemos que en España es una titulación con un fuerte predominio femenino), y las licenciadas en Derecho.

Las primeras —Filosofía— se encuentran en todos los partidos políticos. Esta es la carrera cursada por Carmen Llorca (A. P.), Delia de Rivera (F. D. C.) o María Fernanda Gómez Novoa (Partido Socialista Popular). Le siguen a continuación —entre las que tienen estudios superiores—, las licenciadas en Derecho o abogados, como Pilar Borragán (A. N. E. P. A. - Centro Popular, por Málaga), especialmente en los partidos de la izquierda con abogados laboristas como Cristina Almeida (P. C. E.) o Paquita Sauquillo (candidatura de los Trabajadores), ambas por Madrid. Otro grupo de tituladas superiores han cursado estudios de Químicas (Pilar Bravo Castells, candidata del P. C. E. por Alicante), o Periodismo (Ana Balletbó, candidata del P. S. C. - congres por Barcelona).

Otro gran bloque de candidatas se dedican a actividades laborales muy diversas, con predominio de las que trabajan en la industria textil, en la banca o en los servicios, especialmente en partidos de la izquierda radical. Este es el caso de Juana Doña (administrativa), Carmen Franile o María Luisa Monje, de la candidatura C. T. M. Como caso peculiar dentro de esta misma candidatura, habrá que mencionar a Encarnación García Romero, de cincuenta y un años, que trabaja como empleada de hogar. Otra actividad singular puede ser la de Virginia Gómez Acebo (Unión Centro Democrático), propietaria de una bombonería en la madrileña calle de Goya. Hay también un pequeño porcentaje de mujeres en actividades más singulares, como la de Dulcinea Bellido, candidata del P. C. E. por Madrid, que es modista.

Por el contrario, la presencia de las amas de casa es mínima en la mayor parte de las candidaturas, aunque hay un grupo de mujeres que se dedican de una forma intensiva a la política o actividades sociales paralelas: asociaciones de vecinos, benéficas, de promoción de obras sociales, religiosas, de derechos humanos, etcétera. Podríamos citar los ejemplos de Mabel Pérez Serrano (F. Democracia Cristiana) que es presidenta de la Asociación de Mujeres Separadas; Pilar Lledó (C. Trabajadores), que es maestra y presidenta de la Asociación de Vecinos de Alcalá de Henares), o Lucía García Hernández (P. C. E. por Salamanca), que fue una de las fundadoras de Acción Católica en su provincia, y hoy desempeña cargos de tipo eclesial.

Por profesiones la conclusión a la vista de las candidaturas puede ser la siguiente:

a) Abundancia de mujeres con título superior, especialmente Filosofía y Letras y Derecho, maestras y abogados (en todos los partidos).

b) Presencia de algunas mujeres dedicadas a actividades laborales como empresarias, en partidos como Alianza Popular o U. C. D.

c) Fuerte presencia de empleadas por cuenta ajena en los partidos de la izquierda radical (C. Trabajadores, Unidad Popular, F. Democrático de Izquierdas), algo menor en los de la izquierda tradicional (P. C. E., P. S. O. E. y P. S. P.), y aún menor en fuerzas como F. D. C., A. P., U. C. D., Falange, etcétera.

d) Algunas amas de casa en las candidaturas, lo mismo de derecha como de izquierda.

e) Por último, presencia en alguna candidatura de mujeres de actividades de tipo público, como escritoras o periodistas, y actrices (caso de Lola Gaos en Unidad Popular).